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АННОТАЦИЯ 

Взаимосвязь профессиональной идентичности и удовлетворенности 

трудом педагогов с различным видом эмоциональной направленности 

личности / Нина Александровна Феркович; Факультет философии и 

социальных наук, Кафедра социальной и организационной психологии; 

нач.рук. И.В. Гулис. 

Объект исследования – профессиональная идентичность личности 

педагогов. 

Предмет исследования – взаимосвязь профессиональной 

идентичности и удовлетворенности трудом педагогов с различным видом 

эмоциональной направленности личности.  

Цель исследования – выявить взаимосвязь профессиональной 

идентичности и удовлетворенности трудом педагогов с различным видом 

эмоциональной направленности личности. 

Основные результаты. Наиболее выраженный тип профессиональной 

идентичности в группе педагогов средней школы – «Псевдопозитивная 

профессиональная идентичность». В группе педагогов высшей школы  

доминирующую позицию занимает тип профессиональной идентичности 

«Мораторий». Наименее выраженный тип профессиональной идентичности 

среди опрошенных педагогов средней и высшей школы – тип «Диффузной 

идентичности». Результаты опроса удовлетворенности трудом педагогов 

показали, что наиболее высокий средний балл был диагностирован по фактору 

«Удовлетворенность взаимоотношениями с сотрудниками» и «Удовлетворенность 

достижениями в работе», а также «Интерес к работе» в общей выборке педагогов. 

По фактору «Уровень притязаний в профессиональной деятельности» был 

выявлен наиболее низкий средний бал по выборке двух групп педагогов. 

Показатели по шкале «Предпочтение выполняемой работы высокому 

заработку» в группе представителей преподавателей высших учебных 

заведений статистически значимо выше, чем в группе представителей 

учителей средней школы. Первые позиции в иерархии эмоциональной 

направленности педагогов занимают коммуникативные, альтруистические и 

праксические эмоции. Наименьшую позицию в иерархии видов 

эмоциональной направленности у учителей занимает «Акизитивная 

эмоциональная направленность». У преподавателей высших учебных 

заведений на последнем месте в рейтинге выраженности эмоций стоит 

«Пугническая эмоциональная направленность». Результаты корреляционного 

анализа свидетельствуют о том, что существуют статистически значимые 

отрицательные взаимосвязи в группе школьных учителей между типом 

профессиональной идентичности «Диффузная идентичность» и 

эмоциональными направленностями «Альтруистические эмоции», 
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«Гностические эмоции». Положительная корреляция выявлена у учителей 

средней школы между таким фактором удовлетворенности трудом как 

«Удовлетворенность взаимоотношениями с сотрудниками» и «Праксической 

эмоциональной направленностью». А также существует в группе учителей 

положительная корреляция между шкалой «Интерес к работе» и 

«Романтической эмоциональной направленностью». Удовлетворенность от 

взаимоотношений с коллегами в школе взаимосвязана с повышением 

праксических эмоций. У педагогов с выраженной навязанной идентичностью 

ниже уровень притязаний в профессиональной деятельности. Результат 

корреляционного анализа в группе преподавателей высшей школы отражает 

наличие отрицательной статистически значимой  взаимосвязи между типом 

профессиональной идентичности «Мораторий» и «Коммуникативной 

эмоциональной направленностью». Выявлена положительная корреляция 

между типом профессиональной идентичности «Достигнутая позитивная 

идентичность» и «Гностической эмоциональной направленностью» и 

«Гедонистической эмоциональной направленностью» личности у 

преподавателей высшей школы. Преподаватели с выраженным типом 

«Псевдопозитивной профессиональной идентичности» демонстрируют 

высокий уровень удовлетворенностью условиями труда. Педагоги высшей 

школы, у которых наблюдается гиперидентификация со своей профессией,  

как правило, считают свою профессию исключительной и заслуженной, в 

соответствии с корреляционным анализом у таких педагогов высокий 

уровень профессиональной ответственности. 

Ключевые слова: ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ ИДЕНТИЧНОСТЬ, 

ПЕДАГОГИ, УДОВЛЕТВОРЕННООСТЬ ТРУДОМ, ЭМОЦИОНАЛЬНАЯ 

НАПРАВЛЕННОСТЬ ЛИЧНОСТИ. 

 

 

Interrelation between professional identity and job satisfaction of teachers 

with different types of emotional orientation of the individual / Nina 

Aleksandrovna Ferkovich; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department 

of Social and Organizational Psychology; chief manager I.V. Gulis. 

Object of the research is the professional identity of teachers. 

Subject of the research is the relationship between professional identity 

and job satisfaction of teachers with different types of emotional orientation of the 

individual. 

Purpose of the research is to identify the relationship between professional 

identity and job satisfaction of teachers with different types of emotional 

orientation of the individual. 

The results. The most pronounced type of professional identity in the group 
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of secondary school teachers is “Pseudo-positive professional identity.” In the 

group of higher education teachers, the dominant position is occupied by the 

“Moratorium” type of professional identity. The least pronounced type of 

professional identity among the surveyed secondary and higher school teachers is 

the “Diffuse Identity” type. The results of the survey of job satisfaction among 

teachers showed that the highest average score was diagnosed for the factor 

“Satisfaction with relationships with employees” and “Satisfaction with 

achievements at work,” as well as “Interest in work” in the general sample of 

teachers. The factor “Level of aspirations in professional activity” revealed the 

lowest average score for the sample of two groups of teachers. Indicators on the 

scale “Preference for work performed over high earnings” in the group of 

representatives of teachers of higher educational institutions are statistically 

significantly higher than in the group of representatives of secondary school 

teachers. The first positions in the hierarchy of emotional orientation of teachers 

are occupied by communicative, altruistic and practical emotions. The lowest 

position in the hierarchy of types of emotional orientation among teachers is 

occupied by “Active emotional orientation.” For teachers of higher educational 

institutions, the last place in the rating of emotional expression is “Frightened 

emotional orientation.” The results of the correlation analysis indicate that there 

are statistically significant negative relationships in the group of school teachers 

between the type of professional identity “Diffuse Identity” and the emotional 

orientations “Altruistic Emotions”, “Gnostic Emotions”. A positive correlation was 

found among secondary school teachers between such a factor of job satisfaction 

as “Satisfaction with relationships with employees” and “Practical emotional 

orientation.” And also in the group of teachers there is a positive correlation 

between the scale “Interest in work” and “Romantic emotional orientation”. 

Satisfaction with relationships with colleagues at school is associated with an 

increase in practical emotions. Teachers with a strong imposed identity have a 

lower level of aspirations in their professional activities. The result of the 

correlation analysis in the group of higher school teachers reflects the presence of a 

negative statistically significant relationship between the type of professional 

identity “Moratorium” and “Communicative emotional orientation.” A positive 

correlation was revealed between the type of professional identity “Achieved 

positive identity” and the “Gnostic emotional orientation” and “Hedonic emotional 

orientation” of the personality of higher school teachers. Teachers with a 

pronounced type of “Pseudo-positive professional identity” demonstrate a high 

level of satisfaction with working conditions. Higher school teachers who over-

identify with their profession, as a rule, consider their profession to be exceptional 

and deserved; in accordance with correlation analysis, such teachers have a high 

level of professional responsibility. 
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